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前言 
 作為香港的市民, 

 我們理應多加了解香港的歷史, 

 因此本次我們特意挑選了在香港舉足 

 輕重,歷史悠久的香港大學作為我們研 

 究目標。 

 為了從多角度深入了解香港大學 

 的歷史和建築文化,我們特意前往香港 

 大學進行實地考察,而一個歷史建築要 

 完完全全保留當中的歷史文化必須要完 

 善的保育,因此我們決定着手研究香港大 

 學的保育是否成功。 
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香港大學本部大樓（法定古蹟） 

香港大學建於1910年2月26日, 
其中歷史最悠久的建築就是本部大樓。 
大樓以文藝復興時期建築模式的花崗石 
柱廊所支撐，頂部則建有一座高塔和四 
座角塔，具有典型西方建築風格。 
本部大樓曾經是文學院的大本營， 
張愛玲便曾於1939年在這裡的文學院就 
讀。典雅的建築也令本部大樓成為港大 
學生拍攝畢業照的首選地。 
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https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%BC%B5%E6%84%9B%E7%8E%B2


香港大學本部大樓 ---- 陸佑堂  
指本部大樓二樓的大禮堂  
大學舉行活動的地方  
該禮堂見證過不少歷史時刻， 
最矚目的就是一九二三年剛卸任 
中華民國非常大總統的中山重臨 
香港，應邀在此發表演說，直言 
香港是孕育他學養和革命思想的 
地方。現今大學每年頒授榮譽學 
位都在這座禮堂舉行，此外亦不 
時舉辦音樂會和其他文化活動， 
電影《色戒》便曾在此取景拍攝。 
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實地考察 

大樓宏偉壯觀，採用後文藝復興主義 
的愛德華式建築形式，包括兩層的巨 
型愛奧尼柱式及舍利安那式拱窗，以 
當時流行的紅磚及花崗岩構造，北部 
的正立面根據天台的四座塔樓組合， 
中部的設一宏偉鐘樓。最初大樓由醫 
學及工程系以及文學院使用，現在則 
為教學及行政用途。 
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https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%88%B1%E5%A5%A5%E5%B0%BC%E6%9F%B1%E5%BC%8F
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%8A%B1%E5%B4%97%E5%B2%A9


實地考察得出結果 
 了解到香港本部大樓保育程度 
 正面: 
 本部大樓成功保留到英式的建築 
 風格 
 在那裏沒有看到建築物有裂痕 
 保育良好 
 因這大樓保留了傳統英式建築工 
 程風格，吸引了很多大學畢業生 
 在那裏照畢業照片及遊客的歡迎 
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實地考察得出結果 
反面: 
保安鬆懈 任人自由出入 
自一二年港大百周年校園建成後， 
原本在本部大樓辦公及上課的文學 
院陸續遷出，上址大量房間至今仍 
然丟空荒廢。現場所見，除了小部 
分房間仍用作辦公及上課外，大部 
分課室及房間均空置上鎖，有部分 
房間僅用作放置雜物及桌椅。而大 
樓頂部鐘樓的時鐘早已停擺，長廊 
的壁報板上仍貼上學生三年前就讀 
時的上課通告，可見一直未作任何變動。 
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實地考察得出結果 
反面: 
管理不善 
上址荒廢的辦公室仍保留典雅 
的內部裝潢，木製英倫風格的 
桌椅書架、懷舊的電掣及大黑 
板等，但均已鋪上厚厚灰塵。 
由於不少地方不設防，不少房 
間留下被人「闖入」的痕迹， 
有房間內遺下大量垃圾，亦有 
螢光棒遺棄於地上，估計曾有 
人在上址舉行派對。 
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實地考察得出結果 

反面: 
窗戶大開 大門玻璃破裂 
在前哲學系的辦公室內， 
除窗戶打開 ，大門的玻璃 
亦出現多條裂痕，辦公室 
的地板亦被刮爛，估計有 
人曾內訪「探險」，凌亂不堪。 
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影片 
 http://orientaldaily.on.cc/cnt/news/20151210/00176_150.html 
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保肓尚未完善,港大仍需努力 

     
    雖然本部大樓的外貌仍然保留着傳統英式
建築風格並且無明顯破坏跡像,但保安鬆懈 
任人自由出入,管理不善,窗戶大開 大門玻璃
破裂等問題嚴重,保肓只是虛有其表,港大應
當負起責任去改善以上問題以保留歷史文
化。 
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  資料來源 
     http://www.amo.gov.hk/b5/monuments_27.php 
     

http://orientaldaily.on.cc/cnt/news/20151210/00176_150.ht
ml 
 
http://www.somanhing.com/gotowalk/dist/central/hku.p
df 
 
http://www.discoverhongkong.com/tc/see-do/culture-
heritage/historical-sites/colonial/university-of-hong-
kong.jsp 
 
https://zh-
hk.facebook.com/HKU.Centenary.Action/posts/42942299
0418854 
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感想: 
     許彎鸝(14):在這次的專題報告，令我加深了對香
港大學的一些歷史建築的保育有所認識，去到香
港大學見到很多的古式高樓，很多古式講學室，
建築物都保育得非常好，進到裡面也是一個環境
很靜的地方，有很特別的雕像，所以覺得非常新
奇。 

    黎映萍(16): 
    經過這次的專題研習,我深切感受到保育的重要性。
虽然實地考察的初時我們都看到本部大樓的風貌
保存完善,認為港大保育良好,然而,當我們深入了
解大樓時卻發現當中還有很多漏洞,因此我認為港
大應加強保育措施。 
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感想: 
    林珈潞(17): 
    經過這次專題報告和實地考察後,令我更加了解香港大學

的歷史,以及對保育的認識。而在實地考察中讓我更了解
本部大樓保育的程度和更深入了解本部大樓的歷史文化。 
 

     譚璐晴(30): 
     這次專題研究和實地考察過後，我對香港大學的認識增

加了很多，並且知道了一些保育的知，也了解到香港大
學用了什麼方式去保育本部大樓。我看到了香港大學的
保育方式做得很好，沒有被破壞的痕跡，所以我很欣賞
香港大學的保育行動。 
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感想: 
    譚文穎(31): 
    從這次專題報告和實地考察中，加深我對香港大學的歷

史認識，在實地考察時我能從香港大學的建築看到他們
的保育是成功，因為它能夠保存傳統英式的建築風格而
且沒有明顯的裂痕的出現。 

 
譚文欣(32): 

    透過今次的專題報告和實地考察的成果，令我加深了對
香港大學認識，明白到其歷史價值對我們的重要性，以
及保育的目的。在實地考察當中，我看到香港大學有做
到活化，翻新和修復 。 
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